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智能信报箱给居民带来了方
便。不过，记者采访中也发现，有
的小区虽然安装了智能信报箱，
但是依然只有收报刊、信件的功
能，快递仍旧会放在快递站。快
递员或是图方便，或是不知道小
区内有智能信报箱，仍旧按以往
方式投放快递。快递与邮件之间
的壁垒并未完全打破，如何充分
利用好智能信报箱，这或许是未
来需要突破的方向。

（晚报记者 甄泽/文、摄）

近日，多名市民反映小区信报箱问题。有的表示自家的信报箱年久失
修，订的报刊经常不知去向，想报修不知道该找谁；有的反映楼下明明有信报
箱，自己身为业主却没有钥匙，去物业咨询也是一问三不知；还有人认为，信
报箱常年无人使用，是否能改造成其他用途？连日来，记者对此进行了探访。
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记者走访了多个老小区、商品房
小区，发现信报箱空置或满溢的情况
极为常见。在北大街边的一个小区
内，每栋楼的一楼门口都设置了信报
箱，上面印着小区名字和房门号，因
为设置时间较长，有的已经生锈，上
面的字样也模糊不清了。这些信报
箱的投递口大多积了一层灰，明显是
许久没有用过了。其中一个信报箱
内已经是满溢状态，挂号信、广告传
单溢出了投递口，并且信封上也都是
灰尘，显然主人很久没来处理了。在
另一栋楼内，有一个打开的信报箱，
内部甚至还有一块小石子。在旁边
的一个信报箱内，隔着投递口可以看
到内部是一份报纸，时间是2024年
11月5日。

在盛岸路边的老小区内，木制
的信报箱靠绳子悬挂在一楼的墙

上，信报箱是没有锁的，仅有一个卡
扣。在记者观察时，一楼的老伯表
示，信报箱上的绳子是多年前钉子
脱落后居民自己绑的，到了近些年
便不再使用，“楼里就我订了报纸，
邮递员都是直接送上门的。”

在几个商品房小区内，记者注
意到，虽然每栋楼都有各自的信
报箱，但荒废的占了大多数。
当然，也有仍在使用的。走访
中，一名老伯买完菜回到楼
下，拿起钥匙打开自家信报
箱，从中取出了两份报纸。据
其介绍，自己和老伴不习惯看手
机，至今每年都会订阅报纸，此前家
里的孙子还订了杂志，也会用到信
报箱。去年开始，杂志改成快递送
达了，于是信报箱就只剩自己和老
伴在用。

“坏了好长时间了，不知道找谁
修。”居民吴老伯告诉记者，自己订
了3份报纸，此前自己家的信报箱
锁坏了，导致报纸经常丢失，物业表
示信报箱不是他们负责，无奈之下
只能自己掏钱换了锁。走访中，记
者发现，目前仍在使用信报箱的多
为订阅了报纸、杂志的人群，以及
工作上需要收寄挂号信的人群。

其间，记者遇上了喜好旅游
的李女士，她表示信报箱对自己
来说是个“刚需”，她每到一个地
方就喜欢去当地的文创店买明信
片，写上一些当时的心情以及遇
到的有趣的人和事，然后寄到自
己家中，“可能过了几天甚至十几
天打开信报箱，收到自己寄来的
明信片，又重温了一遍当时的心
情，这是一种很特别的体验。”

受访的年轻人对于信报箱则

“无感”。市民小方告诉记者，他所
在的小区建成大约有15年，自己
住进来也有十年了，除了刚入住的
时候拿到信报箱钥匙开了一下外，
就再也没有使用过。类似小方的
人不少，还有人为此开发了新用
途，“在信报箱里放一把伞，换成密
码锁，出门忘带伞就不用上楼拿
了”；另一名市民说，自己花了几
元钱换了一个密码锁后，信报箱
的使用率立刻就上升了，一些小
物件就临时存放在信报箱里。

采访中，记者也遇到了一名
邮递员，据其介绍，目前往信报箱
投递的依然以报刊杂志为主，但
是因为报纸杂志的发行周期不
同，每天投递的量也会变化，总体
上相比过去有所下降，其中平信
已经很少见了，“有时候两三个星
期都碰不到一封”。

在网上搜索发现，不少人都对信
报箱的存在有所疑惑。有人认为如
今的信报箱大多已沦为小广告的聚
集地，影响小区的环境面貌；有的认
为信报箱使用频率低，却总是占着楼
道的入口，对居民有影响；也有人认

为，可以将信报箱改造更换成快递
柜，既提高了利用率，又方便了居民。

这种想法是否可行？记者以定制
信报箱为名联系上一家做智能信报箱
的企业，据工作人员介绍，信报箱是满
足用邮需求的，并不能彻底改造成快

递柜，“现在的智能信报箱是在满足用
邮需求的基础上提供更多的服务，比
如说存放快递，还有可以人脸识别、密
码开锁等等”。对于改造，该工作人员
表示，现有的信报箱普遍较小，如果是
在原有基础上改造，成本不小且不实
用，一般多是根据小区整体要求进行
定制，目前他们仅提供批量定制，并不
提供个别和少量的定制服务。

能否改成快递柜？探讨

信报箱的维修改造应当由谁
来负责？江苏蠡湖律师事务所律
师周航表示，小区共用部位、公共
设施设备应属于部分或全体共有，
小区内的信报箱与公用照明、安防
监控系统、消防设施、绿地等一样，
均属于公共设施设备。如果是自
然老化造成的损坏，由公共维修基
金支出经费维修，但如果是由人为

因素造成的公共设施损害则不在
公共维修基金的范围之内，应由责
任人承担费用，不得动用公共维修
基金。

信报箱的使用率下降，为何仍
旧是新建小区的“标配”？周航表
示，《中华人民共和国邮政法实施细
则》第十六条中规定：接收邮件的信
报箱是居民楼房的配套设施，设计

单位应当将其纳入民用住宅建筑设
计标准。居民楼房每一单元的地面
层应当安装与住户房号相适应的信
报箱或者在楼房集中处设置信报箱
间（群），供住户接收邮件使用。此
外，2011年8月1日，住建部颁布的
《住宅信报箱工程技术规范》规定，
新建住宅必须每套配套设置信报
箱，开发企业未予设计或未安装的，
其住宅项目初期将不能通过相关审
批，后期在房屋验收阶段也将视为

“不合格”。

信报箱损坏怎么办？释疑

记者注意到，2024年四季度，江苏
省邮政管理局和江苏省住建厅联合印
发《关于进一步推进全省住宅智能信报
箱建设运营工作的意见》，提出新建住
宅区应配套建设智能信报箱，并纳入公
共服务设施建设，实施同步设计、同步
施工、同步交付，提出住宅智能信报箱
的设置应当纳入房屋建筑工程施工图
设计文件审查范围。

从无锡市邮政管理局也了解到，关
于智能信报箱的使用，无锡早有探索。
2021年11月，无锡市邮管局联合无锡
市住建局下发文件，要求从2022年起，
全市新建住宅区要建设不少于住区总
户数20%的智能信报箱，鼓励按住区
总户数100%来配置智能信报箱来替
代传统信报箱。近两年，无锡共建设智
能信报箱项目逾百个。

位于经开区的吉宝澜岸铭邸小区
就用上了智能信报箱。现场看到，这款
智能信报箱的外观与普通的信报箱基
本一致，增加了密码锁。据居民介绍，
使用智能信报箱后，就不用担心遗失，
有时候自己不想上楼时，还会将一些物
品暂存在信报箱内。

据介绍，智能信报箱不仅能投取信
函、报刊，还可投取包裹和快递，实现了
多种功能的集成；支持刷脸、扫码、密
码、门禁卡或IC卡等多种取件方式；可
以通过手机短信、微信或APP软件通
知用户领取信报和快递，避免了用户错
过重要快递的情况。

智能信报箱智能信报箱。。

有人经常用，有人几年不打开诉说

无锡已有智能信报箱
投入使用探索


